



ERNESTO BANCALARI RODRÍGUEZ

(1918 - 2003)



El distinguido neurólogo Prof. Dr. Ernesto Bancalari Rodríguez falleció recientemente, después de larga y penosa enfermedad. Era un médico que se caracterizaba por su conocimiento cabal de las enfermedades neurológicas y su capacidad de transmitirlo como docente. Amigo cabal, era persona cordial y generosa, adornada de múltiples talentos.

Ernesto Bancalari nació en Lima el 23 de diciembre de 1918. Sus estudios superiores los cursó en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de cuya Facultad de Medicina egresó en 1944, graduándose de bachiller con la tesis sobre "Amiotrofia Peroneal de Charcot-Marie-Tooth. Contribución al estudio de las enfermedades hereditarias", aprobada con calificativo de excelente, fue galardonada con el Premio Bignon que otorgaba anualmente la Academia Nacional de Medicina a la mejor tesis de bachiller en medicina. Optó el grado de Doctor en Medicina en 1972, en la Universidad Peruana Cayetano Heredia.

Su formación neurológica la hizo en Lima al lado del Profesor Jorge Voto Bernales, en el Hospital Obrero. En el exterior hizo el postgrado en el Instituto Neurológico de Nueva York que pertenece a la Universidad de Columbia, con curso avanzado de neurología al lado del ilustre neuro-psiquiatra vienés Profesor Hans Hoff en 1948; Bancalari consideraba que Hoff, quien era autor de un tratado de Psiquiatría, "el más completo de los neurólogos porque se desempeñaba con similar erudición en neurología y en psiquiatría". En el mismo año hizo un curso de electroencefalografía y electromiografía, con el Profesor Hofer, también en el Instituto Neu-

rológico de Nueva York. Fue distinguido como investigador en electroencefalografía en el Institute of Living, de Hartford, Connecticut, en 1949, entonces la más renombrada clínica neuro-psiquiátrica privada. Concurrió a los cursos especiales desarrollados por la Academia Norteamericana de Neurología, en 1975, 1977 y 1980.

Siendo estudiante de medicina, formó parte de la Cátedra de Anatomía Humana regentada por el recordado Profesor Doctor Ricardo Palma, en la sección de Neuroanatomía, que era dictada anualmente pero con autonomía del curso general de anatomía. Primero como ayudante ad-honorem en 1940, después como ayudante primero y luego como jefe de prácticas de 1941 a 1944. Ya de médico recibido, fue nombrado profesor auxiliar de la materia de 1946 a 1955.

Posteriormente se incorporó a la Cátedra de Neuropatología que dirigía el Profesor J. Oscar Trelles y que se dictaba en el Hospital "Santo Toribio de Mogrovejo", hasta 1961. Su labor hospitalaria comenzó en el Hospital de Policía, en el cual cumplió su etapa de interno y más tarde, como médico asistente del servicio de neurología del mencionado hospital. Ingresó al Hospital Obrero de Lima (hoy Hospital Nacional "Guillermo Almenara") donde desarrolló su especialidad de neurología desde médico ayudante hasta la jefatura del servicio de 1960 a 1971. Fue jefe del servicio de neurología de la sanidad de aviación (1947-1962).

En la práctica privada fue neurólogo titular de la Clínica Anglo-Americana (1954-1996) y jefe del servicio de electroencefalografía de la Clínica San Isidro (1950-1955). Fue presidente de la Comisión Organizadora de la Universidad

Peruana de Ciencias Aplicadas (UPC), de enero de 1994 hasta diciembre de 1999. Recibió la condecoración de la Cruz Colombiana de la Orden de Boyacá en el grado de Comendador, otorgada por servicio médico a Don Alberto Lleras Camargo. Fue Miembro Titular de la Academia Nacional de Medicina.

Estuvo entre los fundadores de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. Fue Jefe del Departamento de Neurología de la UPCH (1973-1989) y creador de la residencia de la especialidad (enero de 1984). La Universidad lo distinguió como Profesor Emérito en 1990.

Formó parte de numerosas sociedades e instituciones del país y del exterior. Destacaremos solamente su condición de Presidente de la Sociedad de Neuro-Psiquiatría: nos tocó colaborar estrechamente con él como secretario general de un período en que la institución cumplía veinticinco años de fundada, en 1967. Se cumplió un programa especial de actividades que se iniciaron con una sesión solemne en el salón de sesiones de la Municipalidad de Lima, con la

asistencia del Presidente de la República Arq. Fernando Belaúnde Terry.

Publicó numerosos artículos científicos en revistas del país y del exterior. Queremos recordar sólo su intervención en el simposio sobre Bergson que organizó la Sociedad Peruana de Psicología con un estimulante trabajo sobre "El pensamiento neurológico de Bergson". Participó en congresos y reuniones de la especialidad de neurología, electroencefalografía, medicina aeroespacial y diagnóstico por imágenes. Organizó y presidió un recordado congreso nacional de neuro-psiquiatría al que asistieron renombrados neurólogos del mundo; y participó en congresos neurológicos realizados en el exterior.

Bancalari era una persona cordial, abierta con crítica a todo lo nuevo con una actitud respetuosa por la tradición. Esta nota recordatoria no abarca sino los hitos más significativos de su trayectoria profesional. No pretende agotar los rasgos esenciales de una persona tan diferenciada y valiosa, inscrita por mérito propio en los anales de la Medicina Nacional.

JAVIER MARIÁTEGUI

ACTA HEREDIANA, Segunda Época, Vol. 33, Abril - Septiembre 2003, pp. 87-88.